

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Domingo 25 de Agosto

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Revista literaria

«Forenses y Ciudadanos»

La segunda edición de *Forenses y Ciudadanos* que acaba de publicarse, nos depara la ocasión de hablar especialmente de este libro, ejemplar y solitario en nuestra literatura histórica. No conocemos ningún trabajo crítico, publicado al dar á luz la primera edición de la obra y hasta creemos que muy poco ó nada se escribió para recibirla y apreciarla. Apareció sin estruendo, casi silenciosamente; pero se hizo paso y el tiempo ha demostrado su solidez, la resistencia de sus materiales y la superioridad del método *encontrado*, mejor que seguido, para construirla. Así lejos de pronosticar la suerte de este libro, no cabe más que considerarlo de una manera retrospectiva, ya que no se trata de una aparición ni de una resurrección, ya que no fué proclamado de golpe, ya que su mérito se ha ido aquilantando lentamente con el comentario, con la alusión, con la reminiscencia, con esa serie de testimonios laterales y *per accidens*, pero más elocuentes que el elogio directo y entusiástico. Mucho más pura y legítima que el placer—sensual en cierto modo,—de la alabanza, es la satisfacción que causa en un espíritu verdaderamente distinguido toda influencia de su labor en la labor ajena, toda modificación del estado mental determinada por su esfuerzo, todo rastro y sello impreso por sus ideas, aun tácitos, aun ignorados de quien los ostenta ó los siguió. Y es que el encomio no lisonjea más que la vanidad; es solo un signo exterior (y por lo tanto capaz de falsia ó de rutina) del aprecio en que son tenidas nuestras facultades; mientras aquellas influencias constituyen un signo *interno* de la vitalidad de nuestras ideas que llevan su polen impalpable al entendimiento ajeno; son el reconocimiento de una eficacia verdaderamente masculina: el poder de la fecundación. Poderio de tal especie, es independiente de la estima aparente, *formal*, que se concede al talento; y es frecuentísimo encontrar en las luchas literarias, el desdén y el odio subyugados por aquella fuerza y paseando, quieras que no, impresa en sus obras la marca de la superioridad que se niega ó desconoce.

La novedad, la fuerza, la influencia que trajo *Forenses y Ciudadanos* consisten principalmente en una intuición: la intuición del nuevo concepto de la historia, tanto en relación á su forma artística, como al contenido, como al sujeto. Y esto, de una manera anterior ó simultánea, pero siempre original y propia, con respecto á las teorías y exposiciones de dicho concepto que se han divulgado en los últimos cincuenta años. Medio siglo de fecha cuenta ese relato del singular alzamiento de los campesinos de Mallorca, como aparecido en 1845; y, sin embargo, fué una sorpresa y una revelación, por el estudio directo de los hechos no solo sobre los testimonios solemnes, sino también sobre los documentos de índole familiar, donde no aparecen los convencionalismos oficiales; por la íntegra conservación de los pormenores y episodios, que en forma concreta y plástica evocan y rescatan los lugares, las personas, el ambiente de una época y el espíritu de una generación; por haber comprendido que el sujeto de la historia, no es tan solo el príncipe ó el caudillo, sino la sociedad entera como individuo, como unidad orgánica y compleja, en todas las manifestaciones de su vida y no en el solo aspecto político, resultante de aquellas condiciones mejor que causa de ellas; por haber confirmado, en suma, el carácter *realista* y experimental de la historia, conjunto de hechos y de indicios, cuyos problemas principales son el crítico ó de depuración de las fuentes; y el artístico ó de representación imaginativa, intensa y poderosa. Tal es el término medio predominante en la concepción moderna de la historia, sin que baste á contrarrestarlo el impulso genial é idealista de Carlyle, con su teoría del elemento *heroico*, según la cual debiera reducirse aquella á historiar al héroe, al revelador, al grande hombre, símbolo y resumen de su tiempo; ni la aristocrática de Renan, que completó y modificó á su manera, al autor de la vida de Cromwell.

Pues bien, aquella tendencia general, fuese cual fuese el rigorismo de doctrina en que se manifestaba (¿) debía producir una novedad, el aprecio del dato (el *petit fait*, de Taine) por insignificante que parezca. El hombre no deja en su paso por el mundo más que signos incoherentes de su carácter, de su fisonomía, de su esencia; por estos datos manifiestos y tangibles sube la inducción á representarse el hombre in-

terior, verdadero objeto de la historia; nada huelga; nada es inexpresivo; la compilación diplomática y la colección epistolar, el documento famoso y la expresión doméstica, el testamento de un monarca y el inventario de un burgués, el libro y la estampa, el folleto clandestino y la caricatura desvergonzada. Cuanto mayor sea el número de notas, de textos vivos, de comentarios auténticos, de reminiscencias coetáneas, de voces de la época, mayor y más completa será la resurrección de ella y del *coro* trágico, representado por la anónima multitud. De esta manera también y sin que pareciera ambición del autor, pudo decir Quadrado en el prólogo de la edición primera de *Forenses*: «...La obra toda es un mosaico en que nada hay de nuestro sino el descubrimiento y la disposición de las piedras, respetando los mismos huecos que no acertamos á llenar. No hay expresión aunque leve que no sea eco de otra emitida en aquellos tiempos...» «lo que se tomará por novela histórica, no es más que historia novelesca.» Historia novelesca, tal es el desideratum del actual rebuscador de lo pasado: dar una sensación viva y enérgica de los tiempos que fueron, como la da el novelista,—el historiador contemporáneo,—de la vida contemporánea. Por esto también fueron los novelistas y los poetas, como Walter Scott, Manzoni y Schiller, quienes abrieron la vía que ha seguido después la historia, ofreciendo pinturas y aciertos arqueológicos con sus *Ivanhoe*, sus *Novios* y sus *Wallenstein*, que no acertaban á descubrirse en las generalidades de los cronistas y en el estilo incoloro y vago de los historiadores de profesión.

Realmente aquel fragmento de la historia mallorquina pudo servir de tipo como ya presumía Quadrado «á una historia íntima, social y en detalle,» adelantándose á la publicación de la de Inglaterra por Macaulay, que empezó en 1848 y á la primera exposición de la teoría de Taine que data de 1864. Por muy profundas que sean las divergencias entre estos escritores y el escritor mallorquín, por diametralmente opuestos que resulten puntos de partida tales como la dirección providencial de Bossuet y el determinismo positivista, de acuerdo andan acerca del método, así de investigación como de exposición. Estudio directo y no de segunda mano, lujo de pormenores, la sociedad entera que se mueve en la ebullición de sus pasiones exasperadas por ese impulso efectivo y real que algún historiador encuentra en el fondo de todo movimiento revolucionario ó político: *una traslación de la propiedad*. Aquellas hordas que devastan las propiedades, que talan las viñas, que vacían los toneles, que inundan las bodegas con el vino que sobró á su intemperancia, que matan y violan á la vista del padre de la víctima, descritas por la pluma de Quadrado, con las frases de cien testigos diversos, muestran un íntimo parentesco con las *jacqueries* que años después tenían que ser descritas en Francia. La pintura de la anarquía y del terror de magógico, la figura extraña y siniestra de Simon Ballester, que bien pudiera tentar la musa indómita de Lord Byron lo mismo que *Lara* ó *El Giaur*, el despotismo cesarista de los odiosos Alberti, el desencadenamiento de las turbas, el refinamiento de las venganzas, la regresión á los instintos salvajes, la explosión de todos los bajos apetitos en la cual el discípulo de Darwin vería reaparecer «el gorila primitivo, sanguinario y lúbrico...» producen impresión análoga á las escenas del Terror y demuestran la unidad de la historia humana con la repetición de los mismos hechos en las mismas circunstancias, lleven sus sus factores el oscuro nombre de Renovart ó Axartell ó alcancen celebridad universal y repugnante con el de Robespierre ó Collot d'Herbois.

Muy importante consideramos el libro del señor Quadrado desde el punto de vista del descubrimiento documental que suponía. Basta, tan solo, para formarse idea de ello, comparar lo denso y nutrido de su relato con los pasajes de los historiadores Binimelis y Mut referentes á estos sucesos, que con los trastornos semejantes de Terner y Daroca y con el de los payeses de *remenza* en Cataluña, fueron un vago anticipo de las comunidades. La suma de manuscritos que encontró y pudo consultar, bastarían por sí solos para hacer conocido el nombre de un erudito, pero el señor Quadrado no se ha contentado nunca con serlo; es más, nunca se ha servido de la erudición más que como de un *medio*, de un auxiliar para su objetivo último: la obra histórica realizada artísticamente. Muy pocos en el sentido de la investigación paleográfica han obtenido el éxito de nuestro historiador; muy pocos pueden presentar un catálogo más completo é importante de materiales inéditos

y por él recogidos; pero, esto que constituye por sí solo un mérito legítimo, queda á la sombra junto al talento sagaz que combina y agrupa los hechos dispersos, junto al poder de la imaginación en la cual reviven las generaciones con su propia apariencia y con su mismo lenguaje, junto á su habilidad de estilo que concentra y esculpe. La historia no puede prescindir de los hechos, pero los hechos no son la historia, por sí solos. Por encima del paleógrafo y del erudito se levanta el artista, y esta parte es la que nosotros consideramos superior en *Forenses y Ciudadanos*; es la que nos ha hecho sentir los anhelos de un siglo, las desgracias de una clase social y el horror de las discordias civiles; es la que ha infundido en la yerta escritura de los códices apollillados, el espíritu que se evaporó; es la que hace surgir de entre las tinieblas esa posesión sangrienta de perseguidos infelices que se convierten en perseguidores implacables, como una de las constantes manifestaciones del infortunio individual y colectivo que aguarda perpetuamente á la humanidad en este valle de lágrimas.

MIGUEL S. OLIVER

Movimiento separatista en Cuba

La ejecución de Mújica.—Sin novedad. —No hacen falta refuerzos.—El estado sanitario.

En un telegrama que el ministro de la Guerra recibió el jueves del general Martínez Campos, se da cuenta de haberse verificado el martes por la mañana la ejecución del cabecilla Mújica.

Las tropas formaron el cuadro en las afueras de Matanzas, y allí se efectuó el fusilamiento del rebelde.

El general en jefe manifiesta que continúa en Santa Clara y que los partes que había recibido de la isla no daban cuenta de ningún encuentro con los insurrectos.

Respecto á la organización de más refuerzos para enviarlos después que marche el segundo Cuerpo expedicionario, el general insiste en que le basta, para poder realizar todos los planes de campaña, con las tropas que salen ahora para la gran Antilla.

Es inútil, por consiguiente, que insistan algunos periódicos en decir que el Gobierno piensa tener dispuestas más tropas para enviarlas en el próximo otoño.

El estado sanitario del Ejército en Cuba según participa el mismo general en jefe, es satisfactorio, como lo demuestran los datos que ha enviado y que no pueden ser más tranquilizadores.

En Julio último solo se registraron 98 defunciones producidas por el vómito, mientras en un mes de Julio, durante la pasada guerra, hubo 1.400 muertos.

Catorce victorias

Telegrafían de Londres que se ha recibido un despacho de la Habana, participando que las tropas españolas han tenido en los últimos cuatro días 14 encuentros con las partidas de José Maceo, Rabí, Galionar, Rouet y Floridés.

En todos estos combates, los insurrectos fueron batidos, siendo perseguidos por los soldados.

Los enemigos de España tuvieron muchas bajas.

Noticias de los filibusteros

Según telegramas que publica el *New York Herald* en su edición de París, ha salido de los Estados Unidos otra expedición de filibusteros para Cuba, á bordo del vapor *Elliot*, conduciendo dinamita, armas y municiones.

«La noticia—dice el corresponsal que la transmite—es verosímil, porque, según declaración de los Centros filibusteros, pisan éstos menudear las expediciones antes de que la llegada de la escuadrilla de cañoneros españoles dificulte el acceso á las costas de Cuba.»

Nosotros creemos que debe acogerse con cierta reserva cuanto de expediciones filibusteras se diga, pues son éstas noticias que propalan frecuentemente los Centros laborantes y que luego no tienen confirmación.

He aquí otra noticia que demuestra la falsedad de cuanto dicen los separatistas cubanos cuyas intrigas y baladronadas no deben ya alarmar ni causar impresión á nadie.

El periódico español de Nueva York, *Las Novedades*, escribe lo siguiente:

«Desd Nassau—que es un foco insurrecto de los más acreditados, ó mejor, de los más desacreditados,—le envían al *Herald* el rumor de haber sido proclamado Presidente interino de

la República cubana (?) simultáneamente por los insurrectos en armas en el Camaguey y en Oriente, el cabecilla Bartolomé Massó.

El *Deus ex machina* de ese fué Máximo Gómez, que hizo la propuesta.

Todavía no hay Gabinete, pero lo habrá, y ya se anuncia á Antonio Maceo como ministro de la Guerra, al marqués de Santa Lucía para manejar las cosas de adentro y á Manuel Sanguily para entenderse con las de afuera, con otras noticias propias para levantar el decaído espíritu de los *patriotas*.

Que Massó aspire á eso y mucho más, no nos extraña.

Todo el mundo le conoce por su monomanía de grandeza.

Pero la noticia es muy sospechosa.

En primer lugar, recordamos que hace algún tiempo resultó falsa la de haber sido elegido Estrada Palma Presidente, con Martí como ministro de Relaciones Exteriores.

Y, además todo el mundo sabe que Maceo no aceptaría un papel secundario con Massó á quien odia cordialmente.

Es probable que la noticia haya sido echada á volar por el mismo Massó, ó alguno de sus amigos, como un *ballón d'essai*.

El diario norteamericano *The World*, que desea conocer el paradero de Máximo Gómez, dice, con referencia á una carta de la Habana, que el titulado general cubano, según declaración de una conocida casa de comercio del Camaguey, ha sido muerto por el famoso bandido Dirabal, jefe de su vanguardia, á quien irritó mucho que Gómez hiciera fusilar á otro de sus subalternos por haberse dejado sobornar de los españoles.

Otra versión dice que Gómez está cerca de Puerto Príncipe, enfermo á causa de las heridas que recibió en la acción de Dos Ríos.

Las dos últimas noticias sensacionales lanzadas por los filibusteros, las publica hoy *El Imparcial* en un telegrama de Nueva York.

Dice el despacho que se ha dicho en aquella capital que una expedición separatista ha logrado desembarcar en las cercanías de Manzanillo.

El comandante del destacamento inmediato al sitio en que se verificó el desembarco no impidió éste, por cuya razón ha sido arrestado y se le juzgará en Consejo de guerra.

«Entre otros rumores circulados anoche aquí—añade el mismo telegrama—y que recoge la Prensa de la mañana, citaré el de haber muerto el general Mella y el de que el Gobierno español trata de emitir 15 millones de pesos en bonos de Cuba garantidos.»

Por el estilo de las anteriores podríamos reproducir infinidad de noticias que la Prensa americana acoge en sus columnas, cuando no candidamente, que esto rara vez ocurre, por prestar su apoyo y demostrar sus simpatías á los separatistas cubanos.

Actos de salvajismo

Según escriben á un colega desde la Habana, el día 28 de Julio empezó á circular en Remedios el rumor de la proximidad á la misma de varias partidas insurrectas.

En efecto; en dicho día, el poblado de Rojas, desprovisto en absoluto de fuerzas, fué invadido por 30 ó 40 hombres al mando de un tal Bolaños, los cuales desvalijaron por completo los anaques de una tienda, propiedad del Sr. Alvarez, y después se entretuvieron en destruir el aparato telegráfico de la estación del ferrocarril de vía estrecha.

El tal Bolaños es un criminal de pésimos antecedentes, á quien se sigue causa por homicidio, perpetrado en Caibarién, en los últimos meses del pasado año.

Sus instintos, al decir de los que le conocen, son salvajes.

Al día siguiente, á las cuatro próximamente de la tarde, al pasar el tren descendente de pasajeros, de vía estrecha, desde Placetas á Caibarién, por la segunda ó tercera curva de las trece continuadas que existen en el Seborucal, distante un kilómetro de Rojas, interpusiéronse por los insurrectos varias piedras en la línea, que pudo evitar el maquinista D. Juan Mainé, imprimiendo mayor velocidad á la locomotora.

Mas al ver los autores del hecho que el tren no había descarrilado, le hicieron una descarga, introduciendo varias balas en el alijo y en los carros, saliendo con uno un pasajero por efecto de un proyectil de bala que penetró por la madera del coche de tercera, y fría ya, tocó á la pierna derecha del paciente, que es un joven, barbero, de apellido Gallardo, vecino de Remedios.

En este tren iban ancianos, niños, mujeres y hombres indefensos.

El hecho se atribuye también á Bolaños.

(*) Sobre este punto puede consultarse con preferencia el muy interesante libro *La Enseñanza de la Historia*, por Rafael Altamira, páginas 81 á 127 de la primera edición.

La viuda de Cespedes

Leemos en un diario de Nueva York: «Ayer llegó en el vapor *La Touraine*, con su hija Gloria, la señora viuda de D. Carlos Manuel de Cespedes, el titulado Presidente de la República cubana. Dicha señora trae el propósito de establecer aquí clubs separatistas femeninos de propaganda y de recaudación. Pero ese camino ya está andado, y el resultado obtenido no es de los que justifican nuevos ensayos.» Puede que no sean separatistas los clubs que funden esas señoras.

Carta de un soldado

Por el alegre espíritu que revela, y que es el rasgo característico de nuestras tropas, merece ser leída la carta que desde el poblado de Mayarí escribe á su familia, residente en Murcia, un soldado murciano, del batallón de Guadalajara:

«Estamos aquí en un pueblo que, como ya ve por esta, es Mayarí, en donde estaremos aún, por lo menos, tres días. Este es casi el foco de la insurrección, pues el enemigo estará á una media hora de aquí. El jefe insurrecto que por estos contornos anda es Maceo.

Nosotros aun no hemos hecho un disparo á los enemigos. Ellos sí que nos han hecho algunos, pero sin saber nosotros desde dónde nos lo hacían.

En este pueblo no hay más que unas 30 casas, todas de madera. Hay algunos blancos, pero casi todos los habitantes son más negros que el carbón. La calderilla no circula aquí: la moneda más pequeña es un real ó un medio, como le llaman por acá.

Respecto al viaje, le diré que ha sido muy bueno, y que en los diez y siete días que ha durado lo he pasado muy bien.

Los médicos de nuestro regimiento trabajan mucho para que no nos ataquen las fiebres ni el vómito, tomando muchas medidas higiénicas para ello.

Cada soldado tiene una peseta diaria. Nos dan tres duros todos los meses, y nos quedan otros tres en el fondo de masita.

Llevamos trajes de gante blanco, zapatillas de baqueta y sombreros de paja, con los que vamos muy frescos.

Todos los murcianos que estamos aquí nos acordamos mucho de nuestras familias, de la Virgen de la Fuensanta y de la Torre.

No pasen pena por nosotros, pues estamos muy divertidos, tocando la guitarra, cuando no hacemos guardias, y fumando este tabaco, tan rico y tan barato.

Ganas de volver si tenemos, pero antes estamos todos dispuestos á acabar con los mambises.

El batallón de Guadalajara no volverá á España sin haber dado una lección á esos traidores.

Hasta bien pronto, pues se dice por aquí que en viniendo tropa que se espera y los barcos esto va á ser cuestión de unos meses.»

Sin recursos

Según ha manifestado al Gobierno el ministro de España en Washington, resulta confirmado que escasean mucho los recursos en las Juntas revolucionarias de los Estados Unidos.

Un insurrecto arreptido

El periódico *El Liberal*, de Manzanillo, ha publicado una carta que le ha dirigido al cabecilla insurrecto D. Gabriel Caballero y Loynaz quien declara que se separa de la insurrección, abrazando la causa de España, por no hacerse solidario de las devastaciones y salvajes atropellos cometidos con las personas y las propiedades de muchos cubanos que las partidas ejecutan, obedeciendo órdenes de Máximo Gómez y Maceo, los cuales á no dudar, se han propuesto convertir en un desierto la hermosa isla, destruyendo en ella todo germen de producción.

Caballero abraza la seguridad de que seguirán su ejemplo muchos cubanos que, por obcecación ó por engaño, han tomado las armas para ayudar á los enemigos de España.

El negro de Cuba

Como el negro constituye el elemento más importante de la actual insurrección, consideramos oportuno reproducir el juicio que merece á una persona residente en la Habana, y que ha dirigido á nuestro querido colega *El Nacional* una interesante carta acerca de las condiciones de la lucha entablada en Cuba:

«El negro de Cuba—dice la persona mencionada—no fué nunca buen soldado, no lo es en la actual insurrección, y en lo porvenir será un moreno y nada más.

Hijo de las tinieblas ó del misterio, debe su vida al azar, al crimen ó á la pasión brutal; no conoce á su padre, y si la madre lo amamanta, á la temprana edad de ocho á nueve años el hijo la abandona y ésta no se ocupa más de él.

Desconoce por completo á sus muchos hermanos, habidos por su padre con las distintas hembras que tiene; ni asiste á las escuelas, ni aprende algún oficio con que atender á las necesidades de la vida. Como cristiano, no conoce más sacramento que el del bautismo, y éste por el nombre que en él le pusieron.

La juventud del negro es pordiosera, servil y humillante; aborrecido por los criollos, entre

quienes vive, no recibe de él más que insultos ó vejaciones; de aquí el odio eterno que se tienen unos á otros entre sí.

El negro llega á ser hombre, pero hombre negro, sin patria ni familia; libre desde la abolición de la esclavitud, tiene todos los derechos del ciudadano y ninguno de los deberes para la sociedad, para con la familia y para con la religión. Por su natural índole y mala educación, se hace malicioso, vengativo y cobarde, inclinado al mal y sin nociones del bien, se hace amante de lo ajeno, y principia por pequeños hurtos para concluir en ladrón y asesino.

Con semejante enemigo no es posible la lucha franca y leal, y por esto en la guerra de Cuba no se dan batallas ni acciones importantes, ni las poblaciones son cercadas ó sitiadas; el enemigo se dedica á hacer todo aquello que es propio de su carácter y de sus condiciones personales.»

Rasgo hermoso

El trompeta del tercer escuadrón del regimiento de Caballería Voluntarios de Sagua la Grande, D. Antonio Osetes, ha hecho entrega de tres centenes, importe de su sueldo, para que se dediquen á la curación de los heridos que ingresen en el Hospital cívico militar de aquella plaza, pertenecientes á fuerza que combatía la insurrección, esperando que su conducta sea imitada por sus colegas de la isla.

Compañía de voluntarios

En Santiago de Cuba se ha organizado una compañía de voluntarios, que, al organizarse, tomó el nombre de «Guías del general Salcedo» y de la cual es capitán el presidente de la Audiencia, D. Juan Francisco Ramos.

Pertenece á la compañía varios magistrados, empleados civiles, personal de la Sucursal del Banco Español, y otras personas serias y respetables, como lo son algunos miembros de la Directiva del Casino y el diputado á Cortes señor Santos Ecay.

Los Guías del general Salcedo constituirán una especie de reserva, y prestarán el servicio de esta clase, en los casos que sean necesarios.

El «Almirante Oquendo»

Descripción del buque

En la marea del jueves salió de la ría de Bilbao el nuevo acorazado *Almirante Oquendo*, que, como ya hemos dicho, marchará en seguida al Ferrol para montar la artillería del *Infanta María Teresa*, al cual reemplazará, entrando desde luego al servicio de la Escuadra.

El *Almirante Oquendo* reúne las mismas condiciones que el *Infanta María Teresa* y el *Vizcaya*.

Mide de eslora, entre los extremos de popa y del espolón, 110,95 metros; perpendiculares, 108,63; manga extremo, 19,81; en la cubierta superior, 18,97; puntal entre la cara alta de la plancha de quilla y la línea recta de bao de la cubierta superior, 11,56; calado en el límite de popa de la línea recta de la quilla, 6,71; en el de proa, 6,40; en el medio, 6,55; el desplazamiento correspondiente al calado medio de 6,55 metros es en el cuerpo de proa 3.318 toneladas métricas; en el de popa, 3.682, y en total, 7.000; el desplazamiento por centímetro de inmersión en la flotación del buque con carga es de 14 toneladas métricas; el área de la parte sumergida de la maestra con el calado medio interior, 112,41 metros cúbicos, y el área de la flotación en carga, 1.410. La relación del volumen de la obra viva al del paralelepípedo circunscrito, 0,507; al del cilindro, 0,586, y la del área de la flotación en carga á la del rectángulo, 0,652, y de la parte sumergida de la maestra á la del rectángulo, 0,866. La velocidad del buque en las pruebas con el calado medio de 6,55 metros y tiro natural es de 18,50 millas, y con tiro forzado, 20,25.

Maquinaria.—Tiene dos máquinas motoras de triple expansión, siendo la presión de régimen en la calderas 10,19 kilos con 118 revoluciones por minuto con tiro forzado, siendo 80 por 100 la expansión natural á la válvula de distribución.

El diámetro del cilindro de alta presión es de 1,066 metros, y la carrera del émbolo 1,168.

El del cilindro de media presión, 1,574 metros, y la carrera del émbolo 1,168.

El del cilindro de baja presión: 2,336 metros y la carrera del émbolo 1,163.

Tiene cuatro calderas dobles con ocho hornos de acero cada una, siendo 15,70 metros cuadrados la superficie total de parrilla y 470,22 la calefacción; dos calderas sencillas con cuatro hornos de acero en cada una, siendo 7,850 metros cuadrados la superficie total de parrilla y 262,40 la calefacción; dos calderas auxiliares con dos hornos de acero en cada caldera, siendo 2,358 metros cuadrados la superficie total de parrilla y 44,66 la de calefacción.

El diámetro de la hélice es 5,003 metros; el número de palas de cada hélice, 3; teniendo 6,248 metros el paso de construcción, y 6,754 metros cuadrados la superficie de las tres palas.

Los caballos indicados, con tiro natural, son 9.400, y con tiro forzado, 13.700.

Artillería.—En los Astilleros del Nervión se ha construido y colocado toda la artillería de este crucero.

Lleva dos cañones González Hontoria, de 28 centímetros, modelo 1883, en torres blindadas en la toldilla y el castillo.

Diez cañones de 14 centímetros, del citado modelo, transformado al mismo calibre de carga simultánea, también en la cubierta superior, entre las dos torres. Los cuatro extremos van en repisas.

Dos cañones de 7 centímetros, modelo 1879, transformados al mismo calibre de carga simultánea, van instalados en la toldilla, uno á cada lado del asta de banderas, y están destinados á los botes 1.º y 2.º y á los desembarcos.

Dos ametralladoras Maxim Nordenfelt, de 11 milímetros, instaladas en el puente y destinadas á las cofas y á los botes de vapor. Cuando convenga, puede montarse también una de ellas en la exploradora.

Ocho cañones-revólvers Hotchkiss, de 37 milímetros, en la cubierta principal, á popa y proa del centro de la misma. Una de estas armas, con su montaje, puede, cuando convenga, sustituir á la de 11 milímetros en la exploradora.

Ocho cañones Nordenfelt, de 57 milímetros, también en la cubierta principal; cuatro en el centro, entre los cañones-revólvers de 37 milímetros, dos á popa y los otros dos restantes á proa.

POR CORREO

Paris 22.—Las autoridades francesas establecidas desde antiguo en Tomatave y con derecho de protección sobre Madagascar, hace tiempo que mandaron cerrar una fábrica de canthou, propiedad de un ciudadano norteamericano que se decía cónsul de la Unión en la gran isla africana.

A ese mismo cónsul, que no había recibido el *exequatur* de los franceses, por manejos contra la República Francesa, se le aprisionó y juzgó condenándole á 20 años de prisión.

Cuando ocurrió el hecho, se habló mucho de él en la prensa de ambos países; pero después parecía olvidado, como si los yankees reconocieran que estaba bien castigado su compatriota.

Ayer, el embajador de los Estados Unidos en Francia, señor Taylor, se presentó al ministro de Negocios Extranjeros Mr. Hanotaux, en nombre del Gobierno de Washington, reclamando la inmediata libertad del cónsul citado y un millón de dollars como indemnización...

El Gobierno francés se ha negado á ambas pretensiones.

Se teme un conflicto internacional de gran trascendencia.

La gente se pregunta si los franceses pasarán como los italianos en el asunto delynchamiento de Nueva Orleans por lo que quiera el gabinete yankee.

Es opinión general que los franceses mantendrán su criterio negándose á acceder á las exigencias de los Estados Unidos.

Paris 22.—Ha causado buena impresión el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de Franc fort negándose á votar 10.000 marcos para las fiestas de Súdán, y votando en cambio un crédito de 20.000 marcos para socorrer á los viejos soldados pobres.

Paris 22.—Telegrafían del Havre que el tribunal marítimo de aquella ciudad ha absuelto libremente al capitán Crequer, que mandaba el vapor *Don Pedro* naufragado el 27 de Mayo último en las costas de España, en cuyo siniestro perecieron 100 personas.

Paris 22.—Para actuar en la próxima temporada teatral en el Gran Liceo de Barcelona, han sido contratados los célebres tenores Mariacher, Cardinali y nuestro compatriota Bertrán.

Paris 22.—Telegrafían de Washington que se han declarado en huelga 13.000 obreros de las fábricas de yute Dundee.

Se teme que ocurran incidentes desagradables y que se altere el orden público porque los ánimos de los huelguistas están muy excitados.

Paris 22.—Hong-Kong.—Una muchedumbre armada atacó la casa de los misioneros norteamericanos, situada cerca de Foutcheou, destruyó la capilla y la escuela é hirió á cuatro alumnos indígenas. El populacho de Foutcheou recorre las calles de dicha ciudad gritando: «¡Es preciso echar á los demonios extranjeros!»

Paris 22.—En una carta de la Dirección de las fábricas de vidrio de Carmaux se declara que no se hará ninguna nueva concesión á los huelguistas.

Havre.—En el acto de ser botado al agua el crucero «Pothuan», ha encallado dicho crucero y se ha detenido antes de llegar al agua.

Kief (Rusia).—Ha ocurrido una explosión en una caldera del vapor «Atanaot», resultando varios ahogados y unos treinta heridos.

Paris 22.—Bayona.—El tren expreso que venia de Hendaya ha descarrilado entre Biarritz y Bayona, sufriendo ligeras contusiones algunos viajeros.

Paris 22.—Tánger.—El sultán de Marruecos se dispone á salir de Fez á primeros de septiembre é irá probablemente á Mequinez. Esta marcha tan solo impedirá que salga para Fez ninguna nueva misión europea.

Paris 23.—Fiume.—Se ha descubierto dinamita á bordo del buque «William», que se dirige á Ancona. Se cree que la colocación de la dinamita se debe á una tentativa criminal. Se ha abierto una información.

Paris 23.—Havre.—Ayer tarde se verificó una tentativa infructuosa con objeto de poner á flote el crucero «Pothuan». Hoy se reanudarán las operaciones para conseguirlo.

Londres.—Anoche se desencadenó en esta ciudad un violento temporal que causó algunos destrozos.

Paris 23.—Londres.—El corresponsal del *Times* en la Habana escribe á dicho periódico que, en su concepto, España habrá de hacer grandes concesiones á los autonomistas si desea que los cubanos continúen fieles á España, y que después de la victoria los españoles deberán mantener 50.000 hombres en Cuba durante diez años.

Tánger 21.—Ha causado desagradable impresión en esta ciudad, especialmente entre la colonia extranjera, la noticia de que las tribus rebeldes han dirigido un ataque formal contra Soffi, de cuya plaza intentaron apoderarse, siendo rechazados por los moros del rey.

Los cónsules han protestado contra este nuevo atentado.

Paris 21.—Ha circulado la noticia de haber ocurrido un atentado anarquista en un cuartel de San Petersburgo, del que han resultado 320 víctimas.

En la embajada de Rusia se niega terminantemente esta noticia.

Paris 21.—En un telegrama de Berlín que publica noticias de Usbuk, se dice que Bulgaria moviliza secretamente sus tropas, teniendo ya en pie de guerra un ejército numeroso.

Aquí, en los centros oficiales, no se dá ningún crédito á esta noticia.

NOTICIAS

De las Provincias:

Hace cuatro días varios vecinos del pueblo de Jumilla, provincia de Murcia, encontraron en una era el cadáver de un hombre que presentaba evidentes señales de haber sido asesinado.

Por la comandancia de la guardia civil practicáronse en seguida diversas pesquisas para depurar la verdad de los hechos.

Han sido detenidos cinco individuos como presuntos autores del crimen.

Parece que los asesinos penetraron en un sembrado de melones. El guardia encargado de vigilar el campo se opuso á que se llevaran la fruta y le mataron, infiriéndole seis puñaladas, habiéndose llevado el cadáver á la era donde fué encontrado.

Telegrafían de Cádiz que se ha verificado la distribución de socorros á las familias de los naufragos del *Reina Regente*.

Esta se verificó en una tienda de campaña que se levantó en la Alameda.

Concurrió á dicho acto el señor Obispo, el gobernador militar y demás autoridades civiles y militares.

También asistieron las oficialidades de los cruceros *Alfonso XII* é *Isabel II*, fondeados en aquel puerto.

En la Coruña han obsequiado con un banquete en el cuartel de Alfonso XIII los oficiales del regimiento de Zamora á la oficialidad del batallón cazadores de Reus.

Concurrió al acto el comandante general del 7.º cuerpo de ejército.

Al final pronunciáronse brindis entusiastas. El general Moltó dirigió acerbas censuras contra los oficiales que al tocarles en suerte ir á Cuba piden permuta. En un párrafo brillante describió los deberes del militar con la patria y con el Rey.

El dignísimo teniente coronel del batallón cazadores del Reus, bastante emocionado, dijo que procuraría responder al honor del mando que desempeña, llevando á sus subordinados á la victoria.

Después diéronse varios vivas á España, al Rey y al Ejército.

En la misma capital han obsequiado con un banquete los médicos militares á los compañeros suyos que marchan á Cuba. Hubo también un banquete en honor de los sargentos y un rancho extraordinario para la tropa.

Ha fallecido en Valladolid el conocido coronel, teniente coronel retirado del arma de infantería, don Vicente Fernández Martín, padre político del ilustre poeta don Emilio Ferrari, á quien enviamos la expresión sincera de nuestro sentimiento.

El viaje que acaba de hacer el Alfonso XIII es de los más rápidos que se han hecho.

Salió de la Habana el día 8 y llegó á la Coruña el 19 á las cinco de la madrugada.

De modo que ha recorrido dicho vapor tan enorme distancia en poco más de diez días, y no en catorce como se había dicho.

El ministro de Fomento proyecta reformar la carrera de ingenieros agrónomos, dando á éstos mayores ventajas de las que hoy la ley les concede.

El ministro de Ultramar ha pasado una real orden á la comisión arancelaria antillana excitándola para que concluya los trabajos que tiene encomendados, dentro del próximo mes de Septiembre.

La Reina Regente ha regalado al Colegio de sordomudos de Bilbao una saboneta de oro con la corona real y sus iniciales, con destino á la tómbola que aquel Colegio tiene instalada en la feria de la capital de Vizcaya.

Dicen de Málaga que ha quedado zanjada por un acta la cuestión pendiente entre dos conocidos abogados del Colegio de aquella capital.

«Parece que el señor ministro de Hacienda se propone crear un impuesto directo sobre un importante artículo de consumo que hoy no paga más que los correspondientes derechos de aduanas.

Se dice, además, que si el proyecto del ministro prosperase, sería objeto de un importante monopolio.»

El alférez de navío Don José Jaén ha sido destinado al apostadero en Manila.

Dícese que la bandera de combate que se regaló al crucero Vizcaya, y cuya entrega ha sido aplazada, ha costado nada menos que 8000 duros.

Las asignaciones concedidas por el departamento de Guerra á las familias de los soldados en activo, comprenden á todas las fuerzas expedicionarias.

Dice un periódico de Madrid que ha estallado un disgusto serio entre el almirante de la Armada Don Guillermo Chacón y el ministro de Marina, por haber dicho éste en las calles, y á todo el que lo ha querido oír, que las averías del María Teresa se debían á imprudencia temeraria de su comandante.

Como el respetable almirante señor Chacón es padre político del comandante del buque, señor Cincunegui, y éste goza, por otra parte, fama de marino entendido, el almirante ha dicho que la verdadera imprudencia temeraria era la frase del ministro.

Dada la respetabilidad, carácter y energía del veterano capitán general señor Chacón, y teniendo en cuenta que la frase del ministro se ha pronunciado antes que los tribunales dicen fallo sobre quién sea responsable de las averías, el conflicto tomará serias proporciones.

De la Capital:

La Junta directiva del gremio de fabricantes de cerillas y fósforos de España, ha nombrado agente especial á D. Facundo López Esteban, para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre dichos artefactos y perseguir el contrabando y defraudación. Este nombramiento ha sido autorizado con fecha 3 del actual por la Delegación del Gobierno en el arrendamiento de tabacos.

El gobernador interino Sr. Rius ha delegado en el Alcalde de esta ciudad la presidencia de la corrida de novillos que ha de verificarse esta tarde, si el mal tiempo no la impide.

El Alcalde á su vez ha transferido dicha presidencia al concejal señor Serra Marcé.

Los ayuntamientos de Búger, Selva, San Juan y Bunyola, han publicado en el último número del Boletín Oficial, las listas de los mayores contribuyentes elegidos por sorteo para formar parte de las respectivas Juntas Municipales.

Por el Gobierno civil en circular inserta en el Boletín Oficial, se ordena á los Alcaldes de los pueblos de estas islas que no hayan recibido oficio y relación nominal del jefe de la zona militar de esta capital, llamando á concentración á los excedentes de cupo del reemplazo de 1894, que lo participen á dicho jefe antes del día 27 del actual.

Se queja un colega de que anteanoche los dependientes de consumos de la puerta de Santa Catalina no permitieron á los ancianos del asilo de las Hermanitas de los Pobres introducir los cirios que habían llevado en un cortejo fúnebre del arrabal, viéndose obligados á dejarlos en depósito, pues á las nueve menos cuarto, que eran, no pareció hora oportuna para ir á pedir autorización para entrarlos.

Creemos, en efecto, que no perjudicaría á la empresa de consumos dar orden á sus dependientes de que en casos semejantes no pusiesen estos obstáculos, pues los cirios de que se trata fueron sacados de esta ciudad y por lo tanto había pagado los correspondientes derechos la cera de que fueron formados.

El recaudador de contribuciones de la primera zona del partido de Palma D. Juan Mir Arbós, cobrador del segundo distrito, hace saber que la cobranza de las cuotas de contribución sobre riqueza rústica y pecuaria, edificios y solares, riqueza declarada y las de industria, correspondientes al actual primer trimestre de 1895 á 1896, tendrá efecto durante los días laborables que transcurran desde el día 26 del corriente hasta el 20 de Septiembre inclusive uno y otro.

Los cobradores son: para el primer distrito D. Julián Vicens Ferrá y su hijo D. Antonio Vicens Balaguer y para el tercero D. Bernado Darder Homar y D. Onofre Cruellas Marroig.

Conviene advertir á los contribuyentes que como las cuotas de contribución por riqueza rústica se cobran separadas de las impuestas sobre edificios y solares, conviene que no dejen de reclamar ambos recibos en el caso de poseer estas diferentes clases de bienes, cuando efectúen el pago de sus contribuciones.

Leemos en el Liberal Palmesano que se dice habido sido disuelta la sociedad de cazadores y velocipedistas de Palma.

¿Que se ha disuelto ó que ha sido disuelta?

El vapor Miguel M. Pinillos ha sido el primer buque de gran porte que ha entrado en nuestro puerto para amarrarse.

Hasta ahora todos los vapores trasatlánticos que han hecho escala aquí, se habían detenido largando anclas en el ante puerto ó sea en el fondeadero, unas veces delante de la Cuarentena y otras frente al Corp Mari.

Ahora con mejor acuerdo parece que se han decidido los capitanes á meterse dentro buscando abrigo contra la mar y los vientos y más comodidad para la carga de las mercancías y pasajeros que hayan de recibir á bordo.

En la boca del puerto hay un fondo medio de once metros y el sitio á donde se amarró el nombrado vapor, tendría de nueve á diez, de modo que aun le quedarían de tres á cuatro metros de agua por debajo de la quilla, si su calado no es mayor de seis metros, que suele ser por punto general lo que desplazan los buques de su clase.

Creemos inútil indicar que el sitio escogido para el amarrarse fué el espigón nuevo á unos cincuenta metros del tambor.

Los vecinos de la calle de la Concepción se quejan de que la fuente pública permanece en seco algunos días de la semana causándoles suma molestia.

Esperamos que se pondrá remedio al mal.

Por el Alcalde señor Salom, ha sido impuesta una multa de cincuenta pesetas al empresario de la limpieza pública.

Además se nos ha dicho que se propone corregir rigurosamente cuantas deficiencias encuentre en el servicio en vista de las faltas de que adolece.

El día oficial
26 Agosto 1895

Suministros—El pago de los servicios, á que se refiere la hoja de ayer, comprendidos en la relación general de cada mes lo ordenarán las Intendencias militares de los distritos, mediante libramientos de formalización, expedidos, precisamente uno por cada relación de haber, con aplicación al capítulo y artículo del presupuesto de la guerra que corresponda, y á favor del Jefe de la caja de la administración Económica de la provincia respectiva, consignando que su importe ha de ser formalizado debidamente. (Art. 15 de la instrucción de 9 Agosto de 1877)

TELEGRAMAS
de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Mensaje de protesta

Madrid 24 á las 8'15 m.

El Cardenal Monescillo ha redactado un viril mensaje protestando contra la celebración de festejos para conmemorar la entrada en Roma de las tropas italianas.

Dicho mensaje va firmado por diez arzobispos 49 obispos y seis vicarios en sede vacante.

En Alcoy.—Comisiones.—Peticiones
Madrid 24 á las 8'30 m.

En Alcoy se han formado nuevas comisiones del Ayuntamiento para entenderse con los fabricantes á fin de llegar á un acuerdo definitivo.

A pesar de las gestiones practicadas no ha sido posible entenderse á causa de que los obreros se niegan á tratar verbalmente con los fabricantes.

Las mujeres de los huelguistas presos piden la libertad de sus maridos.

Manifestaciones.—Ya se sabía
Madrid 24 á las 8'45 m.

Dicen de San Sebastián que el ministro de la Gobernación de Santo Domingo que pasó en dirección de París cree que Máximo Gómez estará allí en donde encontrará prosélitos.

Añade que desde el mes de Octubre último se conocían en Santo Domingo los trabajos filibusteros.

Cólera.—Petición
Madrid 24 á las 9'15 m.

Se han registrado varios casos de cólera nostras en los alrededores de París.

El Thimes insiste en pedir la acción de la armada contra China á consecuencia de los últimos sucesos acaecidos.

(EDICIÓN DE HOY)

Conferencia.—De Alcoy.—Averías.—A Cuba.

Madrid 24 á las 11'15 t.

El señor Azcárraga ha conferenciado con el señor Beránger acerca de los asuntos de Cuba y del embarque de las tropas.

El señor Azcárraga ha negado el que haya ocurrido agitación alguna en Pamplona.

Dijo también que las detenciones que se hicieron en Madrid fueron de varios agentes que se dedicaban á la recluta voluntaria.

En Alcoy ha acudido á las fábricas igual número de obreros que ayer.

En seguida que hayan sido reparadas las averías del crucero Filipinas que se halla en Las Palmas, saldrá para Cuba.

Mencheta

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	64 00
Cambio Mallorca	4 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	115 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	33 00
La Isla Marítima.	41 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 00 de Agosto á las 4 t.	00 00
4 por 100 interior perpétuo.	00 00
4 por 100 exterior perpétuo.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas.	000 00
Banco de España.	000 00
Tabacos.	000 00
Francos.	00 00
Libras.	00 00

Barcelona 24 de Agosto á las 4 t.

4 por 100 interior.	67 62
4 por 100 exterior.	77 07
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	101 62
Coloniales.	0 00
Nortes.	21 05
Francia.	18 10
Madrid.	00 00
París.	65 21
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 21 de Agosto.

Reclamación de ternas para vocales de juntas locales de primera enseñanza.

Orden para la busca de los hermanos Alfredo y Gustavo Bingen, italianos, representantes de la casa de Banca sita en Génova, «Hermanos Bingen», acusados de quiebra fraudulenta.

Subasta para la construcción de una capilla en la cárcel de Palma.

Reclamación de padrones de carruajes de lujo.

Admisión de redenciones á metálico del servicio militar.

Invitación á los industriales que quieran estipular conciertos de consumos con la municipalidad de Manacor.

Exposición del reparto de consumos de San José.

Arriendo de un local público de Mahón.

Nombramiento de síndicos del concurso de acreedores de Don Mateo Obrador Benassar.

Aviso judicial á los que se crean con derecho á la herencia intestada y relicta por el difunto Calixto Durán y Horrach, de Ibiza.

Anuncio de la provisión de doce plazas de maquinistas de la armada nacional.

Aviso de que la importación en la Península de Islas Baleares del «fósforo vivo», solamente podrá hacerse por el gremio de fabricantes de cerillas fosfóricas y toda clase de fósforos.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Protectora de la Infancia

La Junta Directiva de esta Sociedad acordó aceptar con agradecimiento la oferta hecha por algunos distinguidos jóvenes de Palma, de dar una novillada á beneficio de la expresada Institución.

La Comisión mixta encargada de organizar dicha fiesta, hace público, solicitando de los habitantes todos de

esta ciudad su cooperación al benéfico objeto de que se trata, que la novillada se verificará el lunes 26 de los corrientes en la Plaza de Toros de esta Ciudad, á las cuatro de la tarde; y que se facilitarán entradas para el mismo en los siguientes:

- Camisería de los señores Pons y Bonet.
- Almacén y Sastrería de Don Juan Montaner.
- Bazar Palmesano y Estanco, plaza de Cort.
- Redacción del Herald.
- Camisería La Azucena.

×

Ferro-carriles de Mallorca

El día 1.º de Septiembre señalado para una corridas de toros en la Plaza de esta capital, se efectuarán en sustitución de los trenes mixtos ordinarios los de viajeros siguientes parando en todas las estaciones:

- De Manacor á Palma á las 12 mañana.
- De Lapuebla á Palma á las 12'30 tarde.
- De Palma á Manacor y Lapuebla á las 7'40 tarde.

Notas: En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función

Se despacharán billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como de ida y vuelta con la rebaja del 50 p. del precio de 2.ª clase á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar después de la función.

Palma 26 de Agosto de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 23.—Varones 3.—Hembras 1.

Matrimonios:

Don Pedro Cortés Cortés, con doña Francisca Baló Fuster.

Don Pedro Zacarías Martínez Velasco, con doña Antonia Mir Cerdá.

Don Miguel Roig Quetglas, con Doña Margarita Nadal Cruces.

Defunciones:

Margarita Palmer Ballester, 18 meses, Arrabal, no consta la enfermedad.

Esperanza Far Enseñat, de 10 meses, Arrabal, de diarrea crónica.

Hospital provincial:

Día 24.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cubierta con nimbus.

Id. del horizonte.—Cerrado en todo el círculo.

Dirección del viento.—N. N. O. fresquito.

Estado del mar.—Llana y larga del S.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Viga de Porto-pl.—Ninguno.

Incendios.—Al orto hubo terral y á las nueve entabló el embate del S. S. O. que fué fresco hasta las tres, y á las cuatro se llamó el viento al cuarto cuadrante fresco. Al ocaso estaba lloviendo con el mismo viento.

Noticias.—Entraron en el día de hoy dos vapores y una balandra y salieron dos vapores.

Buques fondeados:

Vapor Nuevo Mahónés, de 396 toneladas, matrícula de Mahón, capitán Don F. Cardona, con 20 tripulantes y efectos. De Argel.

Vapor Cataluña, de 662 toneladas, matrícula de Palma, capitán Don B. Terrasa, con 31 trip. valija y efectos De Barcelona.

Laud Angela, de 30 toneladas matrícula de Palma, capitán Don C. Pascual, con 7 tripulantes y efectos. De Ibiza.

Balandra San Miguel, de 67 toneladas, matrícula de Palma, capitán Don M. Buenaventura, con 5 trip. y efectos. De Barcelona.

Buques despachados:

Vapor Salvador, de 59 toneladas, matrícula de Málaga, capitán Don J. Such, con 12 trip. y su equipo. Para la mar.

Vapor Nuevo Mahónés, de 396 ton. mat. de Mahón, capitán Don F. Cardona, con 20 trip. valija y efectos. Para Mahón.

Polacra goleta Teresa, de 121 toneladas, matrícula de Mahón, capitán Don M. Palmer, con 7 trip. y efectos. Para Barcelona.

Polacra goleta Laveño, de 93 toneladas, matrícula de Mahón, capitán Don B. Enseñat, con 7 trip. y efectos. Para Valencia.

Mataderos:

Día 24.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 0.—Toros, 00.—Novillos, 00.

Terneras, 6.—Carneros, 23.—Ovejas, 29.—Borregos.—0.—Corderos, 37.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabriles, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallinas, 32.—Pollos, 51.—Gallinas, 102.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 00.—Patos, 0.—Conejitos, 3.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en Santa Catalina de Sena; exposición á las seis de la mañana, á las diez misa mayor. A. sancti. Rosario, meditación, estación, Trisagio, Te-Deum y la rerva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

Plaza de Toros de Palma

Gran novedad.—Función monstruo para el domingo 25 de Agosto de 1895, á las tres y media.—Dos corridas en una misma tarde.—Ocho novillos, dos cuadrillas.

Debut de la notable y original cuadrilla de Señoritas toreras que sin ninguna clase de pretensiones capearán banderillearán y matarán á estoque cuatro toros de dos yerbas (un año cumplido), procedentes de la muy acreditada ganadería de D. Agustín Flores, de Peñascola (Albacete), con divisa naranjada y negra.

A continuación la ya célebre Cuadrilla infantil (Niños barceloneses) que tan ruidosamente fué aplaudida en las dos funciones que trabajó el año pasado en Palma y que dirigen los diminutos y valientes diestros Patata y Mellito, capearán, picarán, banderillearán y matarán á estoque cuatro novillos de dos años (tres yerbas) de la misma ganadería.

Precios.—Sombra: Palcos sin entrada, 12'50 pts. Balconillos 1.ª sin entrada, 3 pts.—2.ª fila y barrera sin entrada, 2 pts.—Entrada general y á palcos, 1'75 pts.—Medias entradas para niños menores de siete años, 0'75 pesetas.

Sol: Palcos sin entrada, 4 pts.—Barreras sin entrada, 0'50 pts.—Entrada general, 1 peseta.—Medias entradas 0'50 pesetas.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 8 mañana, 2 15 y 6 45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6, 11 30 (mixto) mañana y 5 30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6 25 mañana, 12 30 (mixto) y 6 tarde.
Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores y Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Islas de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous bó); Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Sóller y Felanitx; Id. 15, Inca; Id. 22, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S. Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establimer	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalench	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyabufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deya	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 86	2 >	8 >
Bunola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Harina 88	2 >	8 30
Santanyi	Harina 88	2 >	8 30
Campos	Harina 88	2 >	8 30
Sencelles	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanig	Mercadal 132	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 132	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 132	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 132	2 >	6 >

hojas del Calendario

AGO. TO	AGOSTO
Luna nueva el 20 Ct. creciente el 27 Sale el sol á las 5 18 Pónese á las 6 45	Luna nueva el 20 Ct. creciente el 27 Sale el sol á las 5 19 Pónese á las 6 43
HOY	MAÑANA
25	26
1580.—Batalla de Alcántara	1847.—Comienza la fabrica del Presidio modelo de Valladolid.
DOMINGO	LUNES
287 Santos 128 Ponciano mr., Luis IX rey de Francia y Sta. Patricia vg.	288 Santos 127 Cefeino papa, Abundio, Gelasio y Simplicio mrs. y Sta. Rosela vg. benedictina

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

UNIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del UNIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehueros, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR
E. FORMIGUERA Y C.º
Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANÉMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

SERVICIOS DE LA Comp.ª Trasatlántica de Barcelona

Mes de Agosto.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña», capitán Carreras, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Antonio López», capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor «Isla de Pa'ay», capitán Basté, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Manzanao, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezaqán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000,000	Francos
Reservas	7.650,000	"
Primas á cobrar	69.244,813	"
Total	86.894,813	"

Capitales asegurados	14.316.979,859	"
Siniestros pagados	176.000,000	"

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

A. y A. Santamaría

CALLE DE JAIME I—3—BARCELONA

GRAN FABRICA DE PUERTAS DE ACERO ONDULADO

NUEVA INDUSTRIA EN ESPAÑA!

Fabricantes de tablillas metálicas para persianas con real privilegio de invención

Nuevo sistema para poder fabricar persianas con prontitud y economía por medio de las tablillas metálicas Santamaría.

Estas persianas garantizan el poco calor á causa de la gran cantidad de aire que circula entre las tablillas

Unico representante en esta isla: D. Cayetano Gomila, Lonjeta 29.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en ios casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archeon, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.

Depositario en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

OBRA NUEVA

A 6 PESETAS

HISTORIA DE LA Pasión de Jesucristo

ESCRITA POR **D. MIGUEL MIR**
De la Real Academia Española

Ejemplar

Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotografías que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.—Sucursal en Inca: Rectoría, 12.

LAS AGUAS MINERALES NATURALES VICHY CATALÁN

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1893

Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

CURAN PERFECTAMENTE Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.

EMINENCIAS MEDICAS LO ATESTIGUAN

Pídase el VICHY CATALÁN en todas las farmacias de España y América.—Por Mayor: Cebrían y C.º—Barcelona

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cojas quietas, las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

DEPILATORIO IMPERIAL PADRÓ

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.—En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10.—D. José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

VENTA—Hay para vender un piano en buen estado y á precio económico. Informarán, calle de los Hostales, número 31.

VENTA—Están para vender tres pisos y una botiga con agna de fuente, en la calle de la Dragonera, números 10 y 11. En el tercer piso informarán.

AQUILER—Desde últimos de Junio estará para alquilar en el «Huerto del Socorro» un grandioso local con todas las dependencias necesarias para á instalación de una fábrica, taller ó cualquier industria.

Darán razón en la calle Torre del Amor número 6.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma.—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

LA ROYAL

Compañía inglesa

de seguros contra incendios y sobre la vida

GARANTIAS: Capital Social 8.000.000
fondos acumulados 14.000.000

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA **MIGUELSALVA**

José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º

AQUILER—Se alquila una alfarería situada en la calle del Socorro, números 51, 53 y 55, con todos los útiles para el trabajo y una habitación contigua que reúne todas las comodidades apetecibles. Las condiciones y espacio del local permiten que puede utilizarse también para cualquiera otra industria.

Informarán en la calle de la Herrería, número 89.

ALBUMS

PARA COLECCIONES DE SELLOS

Se ha recibido un extenso y variado surtido de diversos tamaños y precios en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Dependiente

Para una tienda de mercería se necesita uno.

En esta imprenta informarán.

La persona que haya en-

contrado una perra ibenca, algo pequeña, colorada, que falta desde el día primero del actual, y sepa dar razón, ó quiera devolverla á su dueño Jaime Orell, de Sóller, se le dará alguna gratificación.

Oficial barbero

En la barbería de la Plaza del Mercadal, número 20, se necesita uno que sepa su obligación para sábados y domingos.

AQUILER—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Nolascó, número 1. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

VENTA—Se vende una porción de tierra con casa, botiga, piso, huerto y fuentes, del predio «Son Goy» sita en Portol (Marratxí). Dirigirse al procurador D. Manuel Peña, Molineros 12.

VENTA—Se vende una estantería con piqueta y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

NO MAS CASPA, NI CANA

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

MODRIZA—Se desea una de buenas condiciones para lectar en su casa y que sea de Palma ó del radio.

Para informes en el Banco de España á D. Fidencio Catalan.